



Imanol Pradales, en las instalaciones de este periódico durante su visita a El Diario Vasco el pasado viernes.

LOBÓ ALTUNA

«Soy un independentista con los pies en el suelo, trabajaré por más y mejor autogobierno»

Imanol Pradales Candidato del PNV a lehendakari

«Las elecciones estarán peleadas y la sociedad vasca tendrá que elegir entre el modelo del PNV o el de EH Bildu»

AINHOA MUÑOZ

SAN SEBASTIÁN. Imanol Pradales (Santurtzi, 1975) aterriza de lleno en la política vasca tras ser ele-

gido oficialmente el pasado sábado candidato del PNV a lehendakari. Una responsabilidad, confiesa —tras una semana cargada de entrevistas—, que afronta con mucha ilusión y el respeto que le merece sustituir a Iñigo Urkullu. Y lo tiene claro: «Salgo a ganar». Su cumpleaños es el 21 de abril, casualmente una de las posibles fechas de los comicios vascos.

—El sondeo de este periódico da

como vencedor de las elecciones a EH Bildu. ¿Lo esperaba?

—Soy sociólogo y soy de los que le gusta interpretar las encuestas. En todo caso, los datos, según el sondeo, lo dicen: ambas formaciones estamos en un pañuelo. Y el resumen de la encuesta es que la sociedad vasca tiene que elegir entre dos modelos, el de EH Bildu o el del PNV. Quién va a liderar este país. Eso es incuestionable.

—¿Pero le pone nervioso este tipo de resultados en las encuestas...?

—No, en absoluto. Yo salgo a ganar. La conclusión general de las encuestas, con unos trabajos de campo hechos antes de la presentación oficial y pública de mi candidatura, tienen que ver con ese momento social. Y hay que ver a partir de ahí cuál es la tendencia. En todo caso, lo que refleja es que esto va a estar muy peleado. Son los dos modelos que van a estar en liza.

—Dos modelos que, de manera individual, no sumarían mayoría... ¿Buscará gobernar con el PSE?

—Este país es plural y llevamos décadas sin gobiernos monocolor con mayoría absoluta. El PNV y el PSE tenemos un acuerdo global en el conjunto de las instituciones vascas, por tanto, existe una cultura de pacto y nosotros hemos estado en todo momento cómodos con esa situación.

—En todo caso, Pello Otxandiano ha pedido que gobierne la lista más votada. ¿Lo comparte?

—Eso es una cuestión de puro tacticismo político por parte de EH Bildu. No es una propuesta seria porque uno no tiene más que observar la aplicación de esa regla de tres: estaríamos con un Gobier-

no de Feijóo, con un Gobierno de Esparza en Navarra y no se habría producido el cambio en Iruña.

—Otxandiano ha asegurado que él se abriría incluso a gobernar con el PNV. ¿Usted estaría dispuesto a explorar esta fórmula?

—Primero tenemos que contraponer modelos, saber cuáles son las propuestas de cada partido. Y con la fotografía que deje esas elecciones será el momento de hablar de acuerdos, teniendo en cuenta algo fundamental: el para qué.

—Otro dato del sondeo: un 49% sabe quién es usted. ¿Es un hándicap que su figura haya emergido en los últimos meses?

—En comunicación política la notoriedad es relevante, pero no es el único factor. Las propias marcas tienen mucho que decir, y desde el punto de vista de la notoriedad no destaca ningún candidato de manera extraordinaria. Lo cual nos da la oportunidad de hablar de proyectos, de ideas...

—En cualquier caso, el proceso para su designación ha sido un tanto atropellado... ¿Le hubiera gustado tener más tiempo para preparar su candidatura?

—Los procesos del PNV son largos y democráticos. Y respetamos esos

tiempos porque es la cultura política del PNV. No vamos a modificar nuestra cultura y nuestras costumbres porque alguien pueda tener prisas y ansiedad de convocatoria electoral.

—¿Y cuál sería la fecha más favorable para usted?

—Hay que pensar en la fecha más favorable para Euskadi. Y estoy convencido de que el lehendakari tiene eso en su cabeza.

—¿Cómo afronta la responsabilidad de sustituir a Urkullu?

—El lehendakari Urkullu es una referencia para mí, es un capital político de primer nivel para el PNV. La responsabilidad y el respeto que me ofrece el ser candidato a lehendakari son enormes. A partir de ahí, yo estoy ilusionado y con fuerzas para ir desgranando la propuesta que queremos ofrecer a la sociedad vasca.

—¿Le ha dado algún consejo?

—Me dijo: 'Imanol, sé tú mismo'.

—Sin embargo, dicen que se parecen mucho... ¿En qué se diferencia de Urkullu?

—Fundamentalmente, somos dos generaciones distintas, soy más joven. Al final, comparto los mismos principios políticos, pero decodificamos generacionalmente de manera distinta. Y, desde el punto de vista comunicativo, yo hablo de una manera diferente.

—¿Qué ofrece de nuevo, por tanto, para ser un revulsivo y lograr que el PNV recupere posiciones?

—Nosotros hicimos un proceso de escucha activa desde el PNV, y de ahí derivaron algunas conclusiones y muchísimas ideas de cómo renovar la propuesta política del partido, de apertura hacia otros sectores, de incorporar más mujeres en las candidaturas en las primeras posiciones... Y el partido ha ido dando pasos.

—¿Puede adelantar qué receta quiere aplicar?

—La interpretación que hicimos de los resultados electorales fue 'nos han dado un toque de atención y tomamos nota'. Y estamos haciendo una evolución que implica una renovación de la oferta del PNV con la sociedad vasca, una renovación que hemos hecho en las listas al Parlamento Vasco.

—Es de suponer que esta renovación no solo tendrá que ver con el cambio de caras en las candidaturas.

—Por supuesto que no. Tiene que ver con la actualización del proyecto. Estamos intentando reaccionar leyendo cuáles son los elementos prioritarios en los que tenemos que focalizar los esfuerzos en las políticas públicas.

—¿Y hay alguna cuestión en la que quiera poner el foco?

—Nos estamos jugando a futuro los niveles de bienestar y calidad de vida. Y la ciudadanía tiene que reflexionar bien sobre el modelo que

le puede permitir a Euskadi dar un salto en términos de bienestar y calidad de vida o retroceder.

—Ha trabajado durante años en Donostia. ¿Cómo ve Gipuzkoa? A veces existe cierta percepción de que nuestro territorio se queda relegado en determinados proyectos y que se barre más para Bizkaia.

—Yo soy vasco. Y Gipuzkoa para mí es un territorio conocido y querido, que está a la vanguardia de algunas cuestiones de este país. Un ejemplo: el tejido empresarial e industrial es el espejo de la metáfora de la Euskadi del futuro que a mí me gustaría que pudiéramos liderar desde el PNV. En Gipuzkoa existen empresas (CAF, Irizar Forge, Indar, Salto Systems...), que son calificadas como campeonas ocultas; porque han tenido la capacidad de especializarse y competir en el mundo, y de ser los mejores en esos ámbitos.

—¿Pero a nivel inversor? Últimamente se ha hablado mucho de otro macroproyecto como el Guggenheim de Urdaibai.

—El Gobierno Vasco ha tenido sensibilidad con los territorios y con las fortalezas y capacidades que tiene cada uno de ellos. Un ejemplo: el centro de Protonterapia que se va a instalar aquí en Miramon con una gran inversión para luchar contra el cáncer. También miro a Gipuzkoa con envidia de vasco, en el sentido de que creo que tenemos mucho que aprender, en el ámbito de la ciencia. Y Gipuzkoa es el territorio del euskera por antonomasia. Por tanto, Gipuzkoa está en la Champions, igual que la Real, en muchos ámbitos, y es un buen espejo en el que mirarse para construir una Euskadi mejor.

—Usted ha dicho que su máxima prioridad es mejorar Osakidetza... ¿En qué falla?

—Osakidetza es un muy buen sistema y no admito esos discursos que vienen a hablar de que todo es decadente. Tenemos un buen sistema de salud que es mejorable, obviamente, pero tenemos una buena base de partida.

—¿Pero dónde pondría el foco?

—La Atención Primaria es el primer elemento en el que hay que focalizar los esfuerzos de mejora. Una Atención Primaria que ha ido mejorando en términos de presencialidad, pero que aún no ha logrado tener los ratios que tenía antes de la pandemia.

—¿Y exactamente dónde aprecia las costuras rotas? ¿Es una cuestión de plantilla, de dinero...?

—Hay muchas cuestiones que incorporar en el diagnóstico. Quizás hay que rediseñar, sobre todo pensando en las personas más mayores, la brecha digital. También hay un problema en todo el Estado de falta de médicos de Atención Primaria... Por lo tanto, hay que ha-



ELECCIONES

«La propuesta de EH Bildu de que gobierne la lista más votada es puro tacticismo político»

OSAKIDETZA

«La Atención Primaria es el primer elemento en el que hay que focalizar los esfuerzos de mejora»

LOS BASERRITARRAS

«Son desmesuradas las multas. Si hubiera un marco vasco de relaciones laborales sería distinto»

SOBRE GIPUZKOA

«El tejido empresarial, la ciencia, el euskera... Está en la Champions y es un buen espejo en el que mirarse»



VÍDEO

Escanee el código QR para ver el video íntegro en Diariovasco.com



cer un buen diagnóstico para poder acertar en el tratamiento.

—¿Hasta qué punto sus declaraciones han despertado recelos en el ala jeltzale del Ejecutivo?

—Yo no lo interpreto de esa manera. Todo lo contrario.

—También se ha apreciado cierta discrepancia soterrada entre usted y Urkullu respecto al Guggenheim de Urdaibai...

—Creo realmente que no hay diferencia de pareceres.

Cuestión identitaria

—Usted se ha definido abiertamente como independentista. ¿Trabajaré, por tanto, por una Euskadi independiente?

—Trabajaré por más y mejor autogobierno. Efectivamente, dije que soy independentista y que tengo los pies en el suelo y conozco la realidad política y social de este país. Como cuestión de principios ideológicos que es, me autodefino como me autodefino pero conozco cómo hemos avanzado en los últimos 40 años en términos de autogobierno.

—¿Y estaría a favor de un referéndum de independencia?

—Hemos establecido una hoja de ruta que está acordada en el acuerdo PNV-PSOE: primero, cúmplase el Estatuto de Gernika en dos años. Pero, además, tenemos acordada la siguiente fase sobre cuatro elementos: el reconocimiento de la nación vasca, bilateralidad y foralidad, garantías del cumplimiento de lo acordado y capacidad de decisión. Un ejemplo es que Inspección de la Seguridad Social ha multado a una serie de baserritarras (jubilados) en relación a la venta de productos. Y claro, si tuviéramos un marco de autogobierno propio de relaciones laborales y tuviéramos transferidas esas cuestiones aquí tendríamos, cuanto menos, una forma distinta de abordar estas cosas.

—¿Está en desacuerdo con lo sucedido? ¿Le parecen desmesuradas las multas impuestas?

—No se está haciendo un análisis adecuado de lo que ha ocurrido en esa feria, sinceramente. Y sí, me parecen desmesuradas.

—¿Debería reabrir el Parlamento el debate del nuevo estatus?

—Yo voy a volver a plantear esa cuestión, pero lo primero que decimos es que se cumpla lo que está pactado. Cerremos esa carpeta para poder abrir la siguiente.

—Sobre la ley de amnistía. ¿Es partidario, como Junts, de retirar toda referencia al terrorismo?

—Soy partidario de que se apruebe la ley de amnistía que permita devolver al terreno de la política lo que nunca tenía que haber salido de la política, que fue toda la judicialización en relación a Cataluña. Confío en que lleguen a un acuerdo satisfactorio para todos.

MUY PERSONAL

«De pequeño no quería que me pasara lo que a mi aita: el desempleo»

A. M.

—¿Un bonito recuerdo de su infancia?

—En 1983, cuando nevó en Santurtzi. Nos lo pasamos pipa tirándonos de las cuevas.

—¿Una manía confesable?

—Soy muy perfeccionista.

—¿Un amuleto?

—No llevo amuletos.

—¿De pequeño quería ser...?

—De pequeño no quería que me pasara lo que veía en casa, que es que mi aita estaba en desempleo.

—¿Algo que siempre lleve en los bolsillos?

—Dinero.

—¿Playa o montaña?

—Playa.

—¿Un destino soñado?

—Australia.

—¿Japonés o mexicano?

—Mexicano. Que pique.

—¿Cocinar o que le cocinen?

—Cocino un poquito, pero me gusta más que me cocinen.

—¿Una serie?

—'Juego de tronos' me pareció fantástica.

—¿Y una película?

—Me gusta 'El padrino'. Es un clásico pero seguro que quien me conoce dirá que me pega.

—¿Un libro?

—Soy de novela negra. Hay un autor que estudió conmigo, Mikel Santiago, y estoy deseando ver la presentación de su libro y empezar a leerlo.

—¿Música rock o clásica?

—Rock.

—¿Una canción?

—Cualquiera de Hertzainak.

—¿Real Sociedad o Athletic?

—Yo soy del Athletic.

—¿Café con leche o solo?

—Café con leche.

—¿Busca su nombre en Google?

—Alguna vez sí.

—¿Instagram o Twitter/X?

—Hasta hace muy poquito yo era de Facebook.

—Ha sido profesor, ¿pizarra con tiza o digital?

—Yo era más de digital, de PowerPoint.

—¿Un rincón de Gipuzkoa?

—Getaria.

—¿Un sueño por cumplir?

—Sobre todo, ver crecer a mi hija y que sea muy feliz.

—¿Y qué quiere ser de mayor?

—Lehendakari.